
体 育SPORTS

www.xinminweekly.com.cn50

　　上海网球大师

赛举办至今，共产
生了6位男单冠军，
其中德约科维奇以
4次夺冠的纪录笑
傲群雄。

成赛后采访和必须的按摩放松后，

时间早已跨过了午夜零点，但仍有

上百名球迷守在了紧邻主球馆球员

出口的签名岛附近， “本来球迷或

许只是想看到他走出来，跟他远距

离喊几句话，但没想到费德勒居然

走过来给大家签名，签了很久，尽

可能满足所有球迷的要求”。

而费德勒在回忆这段经历时表

示：“当天晚上，我就要去机场离开，

没想居然有不下 100 名球迷在机场

等我，他们眼里含着泪水，安慰我

不要难过，给我加油，并让我来年

再来，这让我感动不已。”

2017 年上海网球大师赛期间，

费德勒还有了一段搭地铁的体验，自

己投币在自助机器上买票，并且还在

地铁车厢内与上海爷叔聊了好几句。

尽管地铁只搭了两站，尽管这是赛事

运营方安排的本土化体验，但看着有

些乐在其中的费德勒，这亲民性与好

感度真是被妥妥拉高了。

创意的盒盖真是打开了，就不

会轻易合上。2019 年，费德勒在上

海又有了逛五原路买菜的宣传拍片

体验。至于像秀几句“爱网球，爱

上海”“阿拉上海赞”这样的中文，

对“老上海”费天王来说，那就更

是最基础的操作了。

这一年的上海网球大师赛，费

德勒止步 1/4 决赛。当时他留给球

迷们的承诺是来年再相会。尽管这

个约定的实现因客观原因被大大推

迟，甚至费德勒如今已是退役球员

的身份，但当 10 月 13 日晚，他以“超

级挚友”的身份回归时，上海旗忠

网球中心气氛热烈。

在球迷的欢呼声中，费德勒成

为该项赛事升级成为“超级大师赛”

后的宣传推广大使。活动现场，他
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2003 至 2021 年，该奖项的获得者

始终都属于费德勒。二来除球技实

力之外，还得算上“真心换真心”

这一条。

“感觉上海是我第二个家。”

从 2002 年到 2019 年，费德勒一共

14 次来到上海，其中 13 次是为了

参赛，另外的一次则是作为球员嘉

宾为旗忠网球中心揭幕。

“这片球场是我开启的。”在

之后的这些年里，当费德勒来沪参

赛并讲到自己与“旗忠网球中心”

的渊源时，常会自豪地冒出这样一

句话。可以说，上海这座城市，也

早已成为了费德勒的情感羁绊之

一。

在 2010 年上海网球大师赛期

间，费德勒就去当时正举办的上海

世博会体验了一番，留下了一段再

难复制的申城记忆。当年的比赛档

期，刚好赶到了世博会的尾声，所

以双方便有了官方互动。除了费德

勒外，德约科维奇、穆雷、德尔波

特罗和索德林，他们作为各自国家

的代表，与他们的国家主题馆合作。

同时，这五个国家也在“旗忠网球

中心”内设立迷你展馆。

那一次，费德勒不仅去参观了

自己祖国的瑞士国家馆和东道主的

中国国家馆，还特别前往自己母亲

祖国的南非国家馆参观。

当然，并不是每回来上海参赛，

费德勒都能打出让自己满意的状态。

据杨亦斌回忆，2015 年上海网球大

师赛，他首登场就被爆冷淘汰。然而，

发生在午夜时分球场签名岛的一幕，

却让很多当时恰在现场的人牢记至

今。

“这个结果是所有人都不愿看

到的。”杨亦斌表示，在费德勒完

了职业生涯巅峰。

但可惜的是，自身条件的限制

和三巨头的崛起让休伊特没有在男

子网坛取得更大的成就。在 2006 年，

他就跌出了世界前十，2011 年之后

更是在百大苦苦挣扎。

之后的 2005 年到 2008 年，上

海网球大师杯赛连续四年在上海举

办。2009 年 9 月，上海 ATP1000 大

师赛组委会成立，宣告这座城市永久

拥有大师赛举办权和全部商业权益。

ATP1000 大师赛是 ATP 世界男子巡

回赛中最高级别的赛事，规模仅次于

四大满贯和年终总决赛。当时，上海

大师赛的落地被认为是中国网球市场

的一次突破，打破了这项赛事长期由

欧美国家垄断举办的局面。

“这片球场是我开启的”，
费德勒的上海情结

上海网球大师赛举办至今，共

产生了 6 位男单冠军，其中德约科

维奇以 4 次夺冠的纪录笑傲群雄。

但仅获得过 2 次冠军的费德勒无疑

在上海这片赛场上拥有最多的“主

场风味”。

究其原因，一来 ATP 的“最受

球迷欢迎奖”自 2000 年推出后，从


